

Fabrikation, Kunst, schöne Kunst.

Es wäre gut, wenn alle Jünger der Kunst den wirklichen Unterschied zwischen den so oft von uns gebrauchten Worten „Fabrikation“, „Kunst“ und „schöne Kunst“ stets klar vor Augen hätten.

Nach der Abstammung und dem richtigen Gebrauch des Wortes bedeutet Fabrikation oder Manufaktur „die Herstellung von irgend etwas durch die Hände“, mittelbar oder unmittelbar, mit oder ohne die Hilfe von Werkzeugen oder Maschinen. Alles was die Hand des Menschen erzeugt, ist Manufaktur; aber es darf nur auf mechanische Weise von der Hand geschaffen worden sein, von der direkten Einwirkung der Intelligenz nicht beeinflusst.

Kunst ist das Zusammenwirken der menschlichen Hand und des menschlichen Geistes; es gibt eine